

LA REVISTA

Periódico Bisemanal de Información y Variedades

APARECERÁ LOS JUEVES Y DOMINGOS

SUSCRIPCIÓN	PROPIETARIO	COMUNICADOS Y AVISOS
Serie de 26 números \$ 1.00 Número suelto. » 0.05 » atrasado. » 0.10	Eduardo Calsamiglia Oficina: 4.ª Avenida Oeste, N.º 16	á precios convencionales

LA REVISTA

DIRECTOR || JEFE DE CRONISTAS
Ernesto Martín || **Agustín Luján**
Servicio de varios redactores y reporters

A partir del domingo próximo *LA REVISTA* continuará siendo **diario** y, como verán nuestros lectores, desde hoy rebajamos á **cinco centavos** el valor de cada ejemplar.

EL MUNDO DE LOS NIÑOS

Magnífica idea la del señor Masferrer. Cultivar en la niñez—la edad bendita de las santas ignorancias y de las purezas inmaculadas—el amor á la lectura sana que enriquece inteligencias y corazones. Falta sólo ahora que todos le ayudemos en su labor benéfica, de la cual Costa Rica ha de derivar resultados inestimables. Lo propaganda se impone en favor de ese *Mundo de los niños* tan útil. Que la hagan los padres de familia, los maestros de escuela, todas las personas que están en situación intelectual que les permita darse cuenta precisa de la bondad de ese simpático periódico.

La lectura, la buena lectura es alimento precioso. Sobre todo, es indispensable acostumbrar á nuestros futuros ciudadanos á leer con gusto publicaciones á otros fines encaminadas que al de la propaganda política—plato favorito en la actualidad de la mayoría de los costarricenses.

Hacemos votos porque *El Mundo de los Niños* logre alcanzar larga y provechosa vida.

UNIONES A LA FUERZA

(COLABORACIÓN)

II

Ahora, considerando el estado como un organismo individual en aquellas partes en las cuales cabe la semejanza, podremos decir: no puede hacerse á nadie nada sin su consentimiento capaz.

Hemos creído siempre que el estado soberano, aunque dividido en poderes, ha sido así establecido en provecho del individuo. Hemos creído más, que nunca debe sacrificarse á este último teniendo en mira el primero. Otra cosa es cuando el individuo se ofrece en holocausto voluntariamente al estado. Partiendo de aquí, jamás deberá hacerse la federación por la fuerza. La violencia nunca debe ser base de derecho, porque desequilibra é imposibilita la armonía. El que por fuerza adquiere un subordinado, tendrá que mantenerse alerta, porque el subordinado á su vez luchará por tenerla mayor y sojuzgará á quien lo dominó: ambición y desquite muy lógicos. Una mayoría de estados tampoco deberá bastar para hacer la federación. Una mayoría es una fuerza en relación con su respectiva minoría y no debe ser base suficiente para la Unión. La minoría, los descontentos, tienen tantos derechos como los otros; y si un grupo de hombres, al constituir un nuevo estado, no lo creen beneficioso á sus intereses, no deben ser obligados á entrar en la constitución de ese estado, porque sería atacar sus libertades. Los que crean con la Unión hallar bienestar, ¡adelante!—marchen á ella. Los otros se separan porque es un contrato, un negocio en el comercio humano, en el cual van presintiendo pérdidas; y si en sus cálculos les va mal, que no formen parte de

esa *Gran Compañía*. Y bien, ¿les dejamos fuera....? Pues la unión es incompleta: no será Unión Centroamericana. ¿Se les une por la fuerza? ¿Dónde están los poderes y derechos con los cuales queremos sacrificar á esos?

Después de todo, para qué molestarnos en agrandar territorialmente nuestro país, cuando ya la patria es todo el planeta, cuando ya nos movemos en todo el globo libremente, llenando nuestras obligaciones, cambiando saber y productos. Si es tras nuestra felicidad hacia dó volamos, mejor atendemos en paz y dicha reducidos intereses, (relativamente) que grandes; siempre que ese limitado pecunio no lo confundamos con la escasez.

Distinto será el día en que nuestras *unánimes* voluntades nos lleven á darnos el apretón cordial de manos, en forma de railes cubriendo el suelo, y de tratados útiles.

Entonces la GRAN COMPAÑÍA DE LA AMÉRICA CENTRAL dará sanos y abundantes frutos.

C.

LOS DIENTES DE LA VIEJA (EPISODIO HISTÓRICO)

Terminada la sangrienta guerra de los Siete Años, las fuerzas cristianas emprendieron en Aragón la lucha con el audaz Cabrera, que, en su idómita fiereza, mientras mandaba un puñado de hombres no se avenía á considerarse vencido.

El general Oráa marchaba sobre él en incansable persecución, seguro de que en la actividad de ella estribaba el feliz resultado de alcanzarle antes de que pudiera ganar las ásperas montañas. Para lograrlo, se adelantó valientemente con sólo la caballería.

Cabrera, viéndose estrechado, resolvió jugar el todo por el todo, haciendo frente á aquellos aguerridos jinetes con sus serenos batallones, escogiendo como terreno ventajoso las estribaciones denominadas *Los dientes de la Vieja*, llamadas así por estar formadas de una línea de pequeñas y desiguales alturas separadas entre sí por profundos arroyos y abruptas cañadas.

En la vertiente de cada una de estas alturas formó un batallón en cuadro.

Enfrente de uno de los cuadros centrales estaba el regimiento de lanceros 4.º de Ligeros, á cuya cabeza se veía la airosa y gallardísima figura del brigadier don Francisco Serrano, que lo mandaba.

Los clarines lanzan sus vibrantes sonidos, que repiten los ecos de las montañas: Serrano,

con voz estridente, manda cargar, y sobre un magnífico caballo negro, verdadero rayo de la guerra, se lanza á la carrera, seguro de que el regimiento le seguía; pero aquellos veteranos vacilan, se detienen, y cuando repuestos de aquella inexplicable sorpresa arrancan en masa con las lanzas tendidas, ya el brigadier se había adelantado.

Rompen las filas un fuego aterrador; una bala da en la corona del casco de la mano derecha del caballo; éste, al sentirse herido, salta como muelle que se rompe, y cae de pie entre las filas del cuadro.

Todo sucedía con la rapidez del pensamiento; la menor vacilación hubiera sido para Serrano una sentencia de muerte; pero sereno y con potente voz grita: ¡*Viva la Reina!*.... en medio ya del cuadro.

El estrépito del regimiento, que avanzaba; el humo de la pólvora, que impedía apreciar bien lo que pasaba, el oír aquella voz entre sus filas, determinó la confusión y el espanto.

Los carlistas, en su atropellada carrera, daban con sus bayonetas en los brazos y piernas del brigadier y hasta rasgaban la piel del caballo, pero de una manera inconsciente, pues nadie pensaba más que en huir. Tal fué el terror que se apoderó de aquellos soldados.

Las voces de mando del brigadier, que aterran á los carlistas, enardecen el ánimo de los lanceros, que llegan como tromba que se desprende de la cúspide de una montaña sobre las revueltas mieses de los valles, y el campo queda cubierto de cadáveres, en tanto que el Ángel de la Guarda extiende sobre el valiente brigadier sus blancas alas.

La victoria fué completa, y Cabrera huyó entre los desordenados restos de sus deshechos batallones, siendo este brillante hecho de armas de la caballería cristina el verdadero corolario de la sangrienta guerra.

PEDRO MANUEL DE ACUÑA.

DEL EXTRANJERO

Con ocasión del 150 aniversario del nacimiento de Goethe, se preparan grandes fiestas en Francfort. Ya se han constituido los comités y andan impresos los programas: las fiestas durarán tres días, y consistirán en iluminaciones, bailes, retretas, banquetes populares, cabalgatas históricas y representaciones teatrales gratuitas.

Tres ceremonias interesantísimas tendrán lugar: en la primera mañana de las fiestas serán echadas á vuelo las campanas de Santa Ca-

alina que repicaron en el bautizo del gran poeta; sus admiradores se trasladarán más tarde al cementerio para cubrir de flores el sepulcro que encierra sus cenizas, y por último se celebrará una fiesta popular en el lugar llamado *el descanso de Goethe*, situado en un bosque de las cercanías de Francfort.

Las sombras de *Fausto* y *Werther* asistirán llenas de júbilo á esta fiesta, y depositarán sus coronas de laurel y mirto en la fosa en que descansa su glorioso creador, el inmortal poeta.

*
**

El señor Baccelli, Ministro de Instrucción Pública en Italia, ha instituido una comisión que se encargue de la revisión del actual programa de estudios, con el fin de introducir en escuelas elementales y normales, colegios y demás centros de instrucción, la enseñanza del trabajo manual. Y esto, que la ciencia pedagógica viene preconizando desde hace muchos años, pronto será un hecho en los centros docentes italianos.

De desear sería que los gobiernos fijaran su atención en estas tendencias salvadoras, llamadas á hacer hombres, y no sofisticos razonadores ó gárrulos retóricos, como la enseñanza que en la actualidad se ofrece.

*
**

Un ilustre diplomático ruso ha hecho curiosas declaraciones acerca de las varias cuestiones planteadas y que absorben la atención general. Y las ha hecho con tanto acierto, que merecen transcribirse.

En la actualidad, ha dicho, no existe más que una alianza: la franco-rusa. La Triple Alianza no tiene razón de ser desde el momento en que Rusia y Austria han mejorado sus relaciones, que son muy cordiales, y Francia é Italia han puesto fin, con un Tratado, á la guerra comercial de estos últimos años.

Alemania, lo mismo en Asia que en Africa, es la rival de Inglaterra, y sobre todo en Constantinopla ha dado un golpe de muerte á la política inglesa, cuya influencia es nula en la actualidad.

Europa entera tiene interés en formar una agrupación contra Inglaterra, y todas las grandes potencias están de acuerdo sobre los siguientes puntos:

- 1.º—*Statu quo* en el Mediterráneo.
- 2.º—*Statu quo* en el extremo Oriente.

Estas dos cuestiones interesan directamente á Inglaterra.

La primera se refiere al Egipto y á Marruecos: la segunda pone una valla á las ambiciones inglesas que quieren hacer de la China una

imitación del Japón para que sirva de amenaza á Europa en Siberia y en el Cáucaso.

Por lo que respecta á los Estados Unidos, Europa espera la conclusión definitiva del Tratado hispano-americano, porque entonces una de las potencias interesadas en el extremo Oriente propondrá la reniñón de un Congreso que revise el Tratado de París en lo relativo á las Filipinas.

Se espera, pues, lo mismo en Londres que en Washington, esta eventualidad, y, entretanto, Inglaterra prepara sus fuerzas navales y los Estados Unidos anuncian visitas de sus escuadras á Europa.

Mucho se ha discutido sobre si habrían de ser tres los tomos ó dos nada más, los de la obra de Bismark *Pensamientos y Recuerdos*. Y acerca de este asunto dice la *Gaceta de Colonia*:

«Anúnciase la aparición de un tercer volumen de los *Pensamientos y Recuerdos* de Bismarck, volumen en el que habrán de relatarse las circunstancias que acompañaron á la ruidosa caída del Canciller. Tal noticia es falsa. Las memorias de Bismarck están completas, y no existe ese tercer tomo de que se habla. Los acontecimientos que precedieron á la retirada del Príncipe han sido ya expuestos en repetidas ocasiones, y no hay para qué volver sobre ellos. Quedarán, no lo dudamos, algunos detalles insignificantes por conocer, pero tan insignificantes volvemos á decir, que no merecen los honores de la publicidad.»

Adolfo d'Ennery, el Shakespeare del pueblo, como le llamara Mr. Vítu, ha muerto lleno de riquezas y cargado de años y de gloria, en su suntuoso hotel de la Avenida del Bosque.

Trabajador incansable y de fecundidad extraordinaria, se elevó desde las clases más modestas á las más altas.

Su fama nació con el *Nafragio de la Medusa*.

Sin crear caracteres ni meterse en profundidades psicológicas, sabía hacer sentir y llorar.

Colaboró con los más notables literatos franceses, desde Dumas, Eugenio Sué y Balzac, hasta Julio Verne.

Y sin que las riquezas le desvanecieran, trabajó con entusiasmo hasta sus instantes postreros.

Lega á su patria su hotel con la magnífica colección de porcelanas, piedras, bronces y lacas de china que lo transforman en valiosísimo museo y cae en la muerte con el respeto y la bendición de sus contemporáneos.

REPORTAJE

EL BAILE DEL SÁBADO

La alegría, animación y buen gusto fueron las notas resaltantes de esa noche.

La concurrencia era tan numerosa, que, á pesar de la amplitud de la sala, se codeaba y oprimía.

Entre tan alegre congregación sobresalían mil frases laudatorias para aquellas bellas muchachas, que, con las mejillas encendidas, el pecho palpitante y la dulce sonrisa en los labios, daban mayor viveza y realce al espléndido baile.

Inútil es que mi pensamiento fije particular recuerdo en alguna de las muchachas bellas que en esa noche derrocharon alegría, animación y simpatía. Pienso en *Petite* y su simpática figura se esfuma para dar campo á la alegre y graciosa Odilia, quien á su vez cede su puesto á la hermosa Chabela; la hermosura de ésta me hace pensar en Rosa y Adriana; y éstas por su atrayente simpatía me recuerdan á Adela, Celia, Anita, Argentina, María, Lupe, Licha y Berta.

En fin, para que esta insulsa crónica no sea manzana de discordia, me declaro, como en efecto lo soy, optimista rematado, es decir, para mí todas son bellas, graciosas, simpáticas y alegres.

A la una de la mañana terminó la fiesta, de la cual llevamos muy gratos é imperecederos recuerdos, tanto de las muchachas, como de la fineza y amabilidad de los dueños de casa, don Manuel Argüello y doña Mariana de Vars.

Abril 10 de 1899.

A. A. V.

REVOLTILLO

OTOÑAL

Con un quejido doloroso y tierno expira el que gozó de amor mundano, mientras la muerte con crispada mano le señala las puertas del infierno.

¡Otoño! A semejanza de lo eterno, imagen eres del destino humano, que estás entre las flores del verano y estás entre las nieves del invierno.

¡Miseria humanidad! ¿Porqué te afanas, si has de escuchar al fin de la partida, mientras tocan á muerto las campanas y desfallece el alma dolorida,

sonar de nuevo alegres y livianas con el vino las risas de la vida?

MANUEL PASO

*
**

En el tranvía.—Paseaba un hombre ebrio en el tranvía sentado al lado de una señora que llevaba un niño en brazos.

Cuando el conductor se presentó á cobrar, la mujer dijo:

—Diez por mí, el niño va alzado, no paga.

El borracho luego, cuando á su vez le presentaron el tiquete, respondió con voz aguardentosa:

No pago, yo también voy alzado.

*
**

Pacho Micho, por capricho,
mecha la carne de macho
y ayer me dijo un borracho:
mucho macho mecha Micho.

VITAL AZA

*
**

Aunque el hombre sea fuego,
si la mujer no es estopa
nada gana el diablo si sopla.

S. FLORES

CURIOSIDADES HISTÓRICAS

Druso y Antonia Romana nunca escupieron; siempre se tragaban la saliva.

Selio Pomponio jamás erutó.

Xenofanto siempre estaba riendo, y por más pesares que le viniesen, jamás pudo resistir la risa.

Filetas Coe era tan delgado de cuerpo, que fué necesario ponerle planchas de plomo en los zapatos á fin de que el aire no se lo llevase.

En Harpasa, pueblo de Asia, hay un peñasco enorme, que tocándolo con un dedo se menea y que muchos hombres juntos no pueden moverlo con el cuerpo.

En la isla de Cos parió una leona una oveja que algunos años después devoró un rebaño.

En el sitio de Troya, llevado á cabo por Menelao con 600.000 hombres murieron 87.000 griegos y 676.000 troyanos.

Alejandro Magno con 32.000 infantes y 4.500 caballos derrotó á Darío, que tenía 600.000 infantes y 40.000 caballos.

Tolomeo Filadelfo, rey de Egipto, tenía una librería compuesta de 700.000 volúmenes.

Cuando Cicerón fué desterrado de Roma vistieron luto 20.000 hombres.

GACETILLA

Con el fin de estrechar relaciones científicas y con el de conseguir las ventajas que esto acarrea, se fundará una Academia de Medicina. Estas son instituciones que merecen aplauso para los instituidores.

La Facultad Médica ha inaugurado nuevamente sus sesiones conferenciales, los miércoles á las 7 p. m.

De modo trágico murió anteayer en Alajuela, Amada Barth. Se nos dice que el hecho pasó así: Bañábase la afrodita en uno de los ríos que pasan cerca de la ciudad, cuando un árbol, según parece, corpulento, cayó y la hizo presa entre las ramas. Amada pertenecía al mundo de las mujeres bellas y alegres, pero como la célebre heroína de la *Dama de las Camelias*, se había hecho acreedora al perdón que obtuvo la Magdalena santificada.

No nos parece mal que la juventud trate de divertirse siempre. De los jóvenes son la esperanza y las ilusiones. Los dioses buenos, los que llevan en la diestra la copa áurea del placer, ese néctar divino, no tienen reparo en

brindársela al primer apuesto galán que quiera en ella mojar el bozo. Esto decimos á propósito de un baile que se proyecta en los salones del Club Internacional. Sabemos que los encabezados son los apreciables amigos nuestros, don Pío J. Fernández y don Francisco Bonilla C. Adelante, pues.

Los arbolitos de la calle del Cementerio necesitan de que nuestro excelente Gobernador se sirva repasar en ellos. Raro es el que no está convertido en esqueleto. El símbolo del tiempo no puede estar mejor representado. Necesitamos sauces que lloren; que su copa sea como la melena de aquellos poetas melancólicos, que en distinta época, y mejor vistos, daban la nota así de la endecha como la del vigor que nada puede aniquilar.

Hace falta en los carros del tranvía un aviso que prohíba fumar dentro de ellos. Ayer nos hicieron tirar un pectoral que acabábamos de encender. Tal procedimiento nos dejó poco satisfechos, no por lo que pudiera valer nuestro habano, que eso bien poco significa, sino por lo de la repreensión. Los culpables fueron ellos.

del polvorín, y esa pequeña isla de Saulcy, sembrada de bosques y de chozas; al fin, la caída del Mosela, sus blancas espumas y sus combas que resplandecen al sol; por último, bruscamente, cerrando la mirada, la cordillera de los vosgos, azulina y como vaporosa á plena luz; ese era el espectáculo que Desroches admiraba cada vez más, pensando en que aquél era su país, no la tierra conquistada; la provincia verdaderamente francesa, en tanto que esos ricos departamentos nuevos, donde había hecho la guerra, no eran sino bellezas fugaces, inciertas, como las de la mujer adquirida ayer, que ya mañana no nos pertenecerá.

Hacia los primeros días de junio el calor era grande y como el banco favorito de Desroches estaba en la sombra, dos mujeres vinieron á sentarse cerca del herido.

El saludó tranquilamente y continuó

observando el horizonte; pero su situación inspiraba tanto interés que las dos mujeres no pudieron abstenerse de hablarle y compadecerle.

La una de ellas, ya vieja, era tía de la otra, que se llamaba Emilia y se entretenía en bordar ornamentos de oro en seda ó terciopelo.

Desroches siguió el ejemplo que se le diera de conversar, y la tía le refirió que la joven había venido de Haguenau para hacerla compañía, que bordaba para las iglesias y que desde hacía ya algún tiempo perdiera sus demás parientes.

Al día siguiente, el banco estuvo ocupado como la víspera; después de una semana existía ya tratado de alianza entre los tres propietarios de aquel banco favorito y Desroches, con ser tan delicado y aun cuando le humillaran, en cierto modo, las atencio-

**\$ 4.500 se colocan
á interés.**

Detalles en esta oficina.

SE VENDE

La casa número 176 de la calle 21 Norte, frente á la de Don Angel M. Velázquez.

Entenderse con D. Francisco Boza

Librería y Papelería

DE PUIGL Y COMP.^A

Precios sin competencia

Situada frente á Herrero Hermanos

SE VENDE

en condiciones ventajosísimas una finca situada en Tres Ríos, á una milla del pueblo.

El terreno mide 57 manzanas, de las cuales 7 son de café. 9 de milpa, 1 de caña y 40 de potrero. Buena agua y terreno fértil.

En esta oficina se informará.

En una casa céntrica de esta ciudad, se alquila una pieza redonda muy cómoda y elegante.

En esta oficina darán detalles.

Imprenta y Librería Española de María v. de Linares.

nes que la muchacha le prodigaba como al más inofensivo de los ancianos, sentíase complacido y más propenso á alegrarse que á afligirse por la fortuna de aquella compañía inesperada.

Entonces, de vuelta en el hospital, recordaba su desagradable herida y el espanto que por ella más de una vez sintiera él mismo y que el hábito y la convalecencia le habían hecho, al cabo del tiempo, menos deplorable.

Es cierto que Desroches no había podido aún ni levantar la venda de su herida, ni verse en un espejo.

Desde entonces esta idea le hizo sufrir más que nunca.

A veces, atrevíase á levantar un extremo del tafetán protector y encontraba debajo una cicatriz un poco roja todavía, pero que nada tenía de repugnante. Prosiguiendo

rigirse á su banco, en el mismo sitio de la esplanada, oculta la cabeza bajo una tupida venda de tafetán negro, que dejaba en descubierto apenas una pequeña parte de la cara, estaba seguro de recibir en el camino grandes saludos de los hombres y gestos de profunda conmiseración de las mujeres, lo que le consolaba poco. Pero una vez en su sitio, olvidaba su infortunio para entregarse con ansia á la alegría de vivir.

Enfrente de él, la vieja ciudadela arruinada en tiempo de Luis XVI mostraba sus murallas desmoronadas; encima de su cabeza, los tilos en flor proyectaban su sombra espesa; á sus pies, en el valle que se extiende debajo de la esplanada, los prados de San Sinfonso que verdean entre los dos brazos del Mosela que, inundándolos, los vivifica; después el pequeño islote, el oasis

SECCION DE ANUNCIOS

Almacén de Abarrotes

DE

S. Fernández y C.^a

Vino de celebrar, legítimo, de San Francisco, con certificado de Su Santidad Ilustrísima.

Queso suizo, arroz, bacalao fresco sin espinas á precio sin competencia y un gran surtido de abarros que acabamos de recibir.

Quelquejeu & Co.

Gran surtido de novedades y objetos para regalos.

Dr. B. Marichal M.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina: 15 varas al Norte de la Imprenta Nacional, dos casas antes de llegar á la del Pbro. Santiago Zúñiga, Cura de la Merced. ¡¡Extracciones sin dolor por medio de la electricidad!! ¡¡Trabajos garantizados!! Precios reducidos.

¿Quiéren tener gordas, relucientes y briosas sus bestias? Pues acudan á la

Caballeriza de D. Manuel Gutiérrez

y compren el magnífico heno que allí se vende en pacas.

El acreditado establecimiento de

Robert Hermanos

ha recibido, recibe y recibirá los surtidos más completos en ropas hechas y otros artículos propios para el uso de los elegantes.

Doctor Fernando Iglesias

Médico-Cirujano

DE LA UNIVERSIDAD DE NÁPOLES

Despacha en la casa núm. 137, calle 20, Norte, cincuenta varas al Norte del Correo, casi frente á la redacción de "La República."

El Mundo de los Niños

constará en adelante de OCHO páginas. Este aumento no cambiará en nada el precio de suscripción, ni el de ejemplares sueltos. La administración del periódico, queda desde ahora á cargo del señor don Emiliano Sánchez Pradilla. Oficina: 7.^a Avenida Oeste, N.º 126, cerca del Parque Central.

Doctor Carlos J. Peralta

CIRUJANO-DENTISTA

Avenida Central, número 260, Este

¡GRAN OCASSION!

Habiendo comprado las existencias de la tienda de Don Roberto Esquivel, hemos dispuesto venderlas en

baratillo en el mismo local

Acudan todos y aprovechen de los precios nunca vistos. El surtido es muy extenso y las mercancías de primer orden.

Herrero Hermanos

HORAS DE VENTA: Todos los días de 8 á 10 a. m. y de 11 y media á 5 p. m.

Sal de Marquilla

baratísima en sacos de 125 libras, venden en Puntarenas

Pagés y Cañas

SCHWARTZ LOWE & Co.

GRAN CASA DE ABARROTÉS

Acaban de recibir un surtido excelente y general

Avenida Central - Calle Central

Los Hermanos Romero

Almacén situado en la Avenida Central, frente al Sr. D. Miguel Macaya

Acaban de recibir un completo surtido de mercaderías frescas. El CALZADO que en estos días llegó es elaborado á mano expresamente para este clima en los mejores talleres de Estados Unidos y Europa, permitiendo garantizarlo y á precios sin competencia.

STEINVORTH & HERMANO

Tienen el más completo surtido de géneros y abarrotes. Ventas exclusivas á los comerciantes á precios baratos y en condiciones liberales.